

# Presentación

**Las luchas sociales por el reconocimiento** de los derechos han conducido a procesos de ampliación democrática de los Estados Nacionales. En efecto, la posibilidad de avanzar hacia la construcción de órdenes sociales más justos e incluyentes, encuentran una fuerza vital en las acciones y dinámicas organizativas de hombres y mujeres, que demandan al Estado la producción de normas y políticas públicas que promuevan, por una parte, la ampliación y el ejercicio de los derechos, y por la otra, la materialización de las agendas sociales de la diversidad de sujetos políticos presentes en la sociedad en un momento histórico específico.

Las movilizaciones recientes de las mujeres y de las comunidades campesinas, indígenas y afrodescendientes han nutrido dicha fuerza vital y han planteado una serie de desafíos a la institucionalidad estatal existente. Atendiendo a estos asuntos, este número de *Ciencia Política* propone una reflexión en torno a las movilizaciones sociales y las violencias estatales.

El artículo de Luis Carlos Castro propone una lectura sobre la movilización social feminista articulada bajo la consigna “Ni Una Menos”. El texto aborda el proceso vivido en los años recientes en Argentina, destacando sus orígenes, tácticas y repertorios de lucha.

El trabajo de Sara Perrig presenta un balance sobre el ejercicio de los derechos políticos de las mujeres en la Argentina de mitad del siglo XX. Estudia la importancia del posicionamiento político de las mujeres identificadas con el antiperonismo y plantea una crítica a la acción parlamentaria de las peronistas en tanto plegaron su agenda a la denominada “causa de Perón”.

Edwin Hernández plantea una crítica al modelo minero-extractivo desarrollado en El Cerrejón (Departamento de la Guajira), específicamente los impactos que este ha tenido sobre la vida de los pobladores del municipio de Tabaco. Hace especial énfasis en el desplazamiento forzado causado por este proceso económico, configurando algo que en el debate actual se denomina víctimas del desarrollo.

Por su parte, Sandra Hincapié y Jairo López analizan la violencia ejercida contra los y las periodistas mexicanas, destacando las alarmantes cifras de asesinatos en los últimos años. El artículo centra su reflexión en la responsabilidad estatal frente a estos hechos.

Jimena Mahecha sistematiza tres experiencias de construcción de paz de los sectores populares en los territorios. A partir de este ejercicio, muestra la importancia de los procesos comunitarios en la territorialización de la paz en un escenario de post-acuerdos.

Para terminar la sección temática del número, Camilo Ramírez presenta un balance sobre la implementación del programa de restitución de tierras en territorios colectivos. Para avanzar en este propósito se apoya en el estudio de dos casos: el resguardo Embera Katío del Alto Andágueda en el Chocó y el Consejo Comunitario Renacer Negro en Timbiquí, Cauca.

Adicionalmente a estos artículos, está la sección Otras Investigaciones en la cual se exponen algunos debates sobre la producción y el análisis de políticas públicas. Uno de estos artículos corresponde a la traducción del artículo “The New Policy Sciences: Combining the Cognitive Science of Choice, Multiple Theories of Context, and Basic and Applied Analysis” publicado por los profesores Paul Cairney y Christopher Weible en la revista *Policy Sciences*.

En la sección de reseñas, se presentan dos textos de gran utilidad para los debates contemporáneos de la ciencia política: el primero titulado *La política de la incertidumbre en los regímenes electorales autoritarios* escrito por el profesor austriaco Andreas Schedler y reseñado por el politólogo Edwin Cruz; y el segundo texto *Shattered. Inside Hillary Clinton's Doomed Campaign* de la autoría de Jonathan Allen y Amie Parnes, reseñado por Héctor Calleros.

Finalmente, el profesor André-Noël Roth, nos propone un comentario al texto de Paul Cairney y Christopher Weible traducido en este número bajo el título de “Las nuevas ciencias de política pública: combinando la ciencia cognitiva de la decisión, las múltiples teorías del contexto y el análisis básico y aplicado”. Para Roth, el artículo hace una importante contribución a las ciencias de las políticas públicas al proponer tres elementos necesarios para la renovación del campo.



### **Carolina Jiménez Martín**

Profesora Asistente de la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Colombia. Directora de la revista *Ciencia Política*. Coordinadora de la Maestría en Estudios Políticos Latinoamericanos e investigadora del grupo THESEUS.